
Cours n°9 – Valeurs modales, temporelles et aspectuelles ; formes du verbe conjugué : voix active et passive 

INDICATIF

Présent actif aujour-
d'hui

énonciation, vérité gale, nar-
ration, description, habitude, 
futur proche, passé proche

rad. + -e / -s / -x / -ds

vous entendez

SUBJONCTIF

Présent actif

rad. + -e

je coure

image d’une action réali-
sable dans la sphère de 
l'énonciation

INDICATIF

Présent passif

aux. être pst + PP

vous êtes entendus

SUBJONCTIF

Présent passif

aux. être au pst. + PP

je sois comprise

INDICATIF

Passé composé actif 
hier

exprime un fait passé aux 
conséquences valables dans le 
présent / accompli dans un 
récit au passé

aux. pst + PP

vous avez fait

SUBJONCTIF

Passé actif

aux. pst + PP

j'aie fait

image d’une action ac-
complie  réalisable dans la 
sphère de l'énonciation

INDICATIF

Passé composé passif

aux. être au PC + PP

vous avez été entendues

SUBJONCTIF

Passé passif

aux. être au passé + PP

j'aie été comprise

INDICATIF

Imparfait actif quand 
j'étais jeune,

action passée en train de se 
dérouler = non bornée / si-
multanée / répétée / rare : 
imparfait «narratif »

rad. + -ais

vous prenais mettiez

SUBJONCTIF

Imparfait actif

rad.PS + -sse, -sses, -^t

vous pussiez

image d’une action réali-
sable dans la sphère du 
récit au passé

INDICATIF

Imparfait passif

aux. être à l'imparfait + PP 

vous étiez entendus

SUBJONCTIF

Imparfait passif

aux. être imparfait + PP 

elle fût comprise

INDICATIF

Plus-que-parfait actif 
avant de...,

action passée de second plan 
antérieure à une autre

aux. à l'imparfait + PP

vous aviez entendu

SUBJONCTIF

Plus-que-parfait actif

aux. imparfait + PP

vous fussiez arrivés / 
eussiez mangé 

image d’une action ac-
complie réalisable dans la 
sphère du récit au passé

INDICATIF

Plus-que-parfait passif

aux. être au +QP + PP

vous aviez été entendues

SUBJONCTIF

Plus-que-parfait passif

aux. être +QP + PP

elle eût été comprise

INDICATIF action passée de 1er plan, rad.+ -ai / -is / -us / - ins CONDITIONNEL rad. + -rais probabilité, hypothèse 



Passé simple actif le 
lendemain,

précisément située dans le 
temps (bornée)

vous vîntes Présent actif nous aurionsmangerions réalisable, demande polie, 
atténuation, action passée 
postérieureINDICATIF

Passé simple passif

aux. être au PS + PP

je fus entendue

CONDITIONNEL

Présent passif

aux. être pst. + PP

il serait aidéait appelé

INDICATIF

Passé antérieur actif 
après que...,

action passée de 1er plan ac-
complie, précisément située 
dans le temps

aux. au PS + PP

j'eus vu

CONDITIONNEL

Passé actif

aux. pst + PP

nous aurions quittémang

probabilité, hypothèse non 
réalisable,  action passée 
postérieure accomplie

INDICATIF

Passé antérieur passif

aux. être au pas. antér. + PP 

j'eus été vue

CONDITIONNEL

Passé passif

aux. être passé + PP

il aurait été aidéaur

INDICATIF

Futur simple actif de-
main...

action envisagée de manière 
certaine dans le futur, ordre

rad. + -rai

je courrai

IMPÉRATIF

Présent actif

rad. + -e / -s

donne, cueille, apprends, 
va

nuances de l’ordre

INDICATIF

Futur simple passif

aux. être au futur + PP

tu seras vue

IMPÉRATIF

Présent passif

aux. être pst. + PP

sois entendu(e)

INDICATIF

Futur antérieur actif 
une fois que...,

action accomplie plus tard, 
action future terminée

aux. au futur + PP  

tu auras fini

IMPÉRATIF  

Passé  actif

aux. pst. + PP

aie donné, ayons cueilli, 
ayez mangé

nuances de l’ordre (ac-
tions  accomplies)

INDICATIF

Futur antérieur passif

aux. être au fut. antér. + PP 

tu auras été écouté

IMPÉRATIF

Passé passif

aux. être passé + PP

aie été entendu(e)
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Cours n°9 – Valeurs modales, temporelles et aspectuelles ; formes du verbe conjugué : voix pronominale 

Aux temps composés : 

-Constructions verbales du type se souvenir (essentiellement pronominal), se douter ou se laver →  accord sujet – participe passé, car le pronom personnel 
réfléchi est soit inanalysable, soit considéré comme un COD .

-Constructions du type se succéder → pas d’accord, car le pronom personnel réfléchi est analysable comme un COI. Voir cours n°7.

INDICATIF

Présent  aujourd'hui

énonciation, vérité gale, 
narration, description, 
habitude, futur proche, 
passé proche

rad. + -e / -s / -x / -ds

vous vous souvenez

vous vous succédez

SUBJONCTIF

Présent 

rad. + -e

vous vous souveniez

vous vous succédiez

image d’une action 
réalisable dans la 
sphère de l'énoncia-
tion

INDICATIF

Passé composé  hier

exprime un fait passé 
aux conséquences va-
lables dans le présent / 
accompli dans un récit 
au passé

aux. pst + PP

vous vous êtes souvenues

vous vous êtes succédé

SUBJONCTIF

Passé 

aux. pst + PP

vous vous soyez souvenues

vous vous soyez succédé

image d’une action 
accomplie, réalisable 
dans la sphère de 
l'énonciation

INDICATIF

Imparfait quand j'étais 
jeune,

action passée en train 
de se dérouler = non 
bornée / simultanée / 
répétée / rare : impar-
fait «narratif »

rad. + -ais

vous vous souveniez

vous vous succédiez

SUBJONCTIF

Imparfait 

rad.PS + -sse, -sses, -^t

elle se souvînt

vous vous succédassiez

image d’une action 
réalisable dans la 
sphère du récit au 
passé

INDICATIF action passée de second aux. à l'imparfait + PP SUBJONCTIF aux. imparfait + PP image d’une action 
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Plus-que-parfait  
avant de...,

plan antérieure à une 
autre

vous vous étiez souvenues

vous vous étiez écrit

Plus-que-parfait elle se fût souvenue

vous vous fussiez succédé

accomplie réalisable 
dans la sphère du 
récit au passé

INDICATIF

Passé simple  le lende-
main,

action passée de 1er 
plan, précisément située 
dans le temps (bornée)

rad.+ -ai / -is / -us / - ins

nous nous souvînmes

nous nous écrivîmes

CONDITIONNEL

Présent 

rad. + -raisé

elle se souviendrait

nous nous écririonsvous succé-
dassiez

probabilité, hypo-
thèse réalisable, de-
mande polie, atté-
nuation, action pas-
sée postérieure

INDICATIF

Passé antérieur une 
fois que...,

action passée de 1er plan 
accomplie, précisément 
située dans le temps

aux. au PS + PP

je me fus souvenue

elles se furent écrit

CONDITIONNEL

Passé 

aux. pst + PP

je me serais souvenue

elles se seraient écrit

probabilité, hypo-
thèse non réalisable,  
action passée posté-
rieure accomplie

INDICATIF

Futur simple  de-
main...

action envisagée de ma-
nière certaine dans le 
futur, ordre

rad. + -rai

je me souviendrai

ils se plairont

IMPÉRATIF

Présent 

rad. + -e / -s

souviens-toi

plaisez-vous

nuances de l’ordre

INDICATIF

Futur antérieur une 
fois que...,

action accomplie plus 
tard, action future ter-
minée

aux. au futur + PP  

je me serai souvenu

ils se seront plu

IMPÉRATIF  

Passé  

aux. pst. + PP

néant

nuances de l’ordre 
(actions  accomplies)
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Cours n°9 – Conjugaisons irrégulières ou défectives I

GROUPE 1

1. Les verbes en -eler
Ils se conjuguent comme geler (il gèle), sauf appeler et interpeler (elles inter-
pellent). Voir cours n°3.

2. Les verbes en -eter
Ils se conjuguent comme acheter (elles achètent), sauf jeter et ses dérivés, qui 
doublent le t devant une syllabe muette (je rejette).

3. Les verbes en -ayer
On peut en les conjuguant remplacer le y par un i, devant un e. On peut en les 
conjuguant remplacer le y par un i, devant un e : je paierai / je payerai.

4. Les verbes en -oyer et -uyer     ;   envoyer   et   renvoyer  
On doit en les conjuguant remplacer le y par un i, devant un e : elle emploiera ; 
j’essuie.
Les formes de futur simple et de conditionnel forme simple de (r)envoyer pré-
sentent les mêmes terminaisons que le verbe  voir :  j’enverrai ;  elles renver-
raient.

GROUPE 2

5. Le verbe   haïr  
La finale en [i] n’est pas distinguée aux pers. 1, 2 et 3 : le verbe perd donc son 
tréma : je hais, tu hais, il hait. De même, forme d’impératif présent 2 : hais !

Les 3 formes devant porter l’accent circonflexe (passé simple 4 et 5 ; subj. im-
parfait 3) portent à la place le tréma : nous haïmes, vous haïtes, qu’elle haït.

GROUPE 3

6. Le verbe   aller  
Pour le conjuguer, on a recours à 3 formes radicales issues de 3 verbes latins 
différents, allare, ire et vadere : all- (nous allâmes), ir- (vous iriez) et v- (elle 
va).
Pour  va-t’en,  voir cours n°2. Comme on le constate dans les formes en -e 
d’impératif présent 2 (manges-en,  cueilles-en une), un  s euphonique est em-
ployé dans vas-y.

7. Les verbes   courir   et   mourir   et leurs dérivés  
Comme le radical de ces verbes se termine par la consonne r, celle-ci est dou-
blée au futur simple et au conditionnel présent (il courra, je mourrais).
Le verbe  mourir  présente ces particularités :  le radical meur- au présent de 
l’indicatif et du subjonctif 1, 2, 3, 6 (ils meurent) ; le participe passé mort(e).

8. Le verbe   vêtir   et ses dérivés   revêtir   et   survêtir  
Le -t du radical se maintient à toutes les personnes : je vêts, tu vêts, il revêt.

9. Les verbes   fuir   et   s’enfuir  
Devant un e muet, le y est remplacé par un i : ils s’enfuient, que je fuie.

10. Les verbes en -enir
5 radicaux sont mobilisables dans la conjugaison de tenir, venir et leurs déri-
vés : t-/v- + ien-/ienn-/en-/in-/iend- (je tiens,  ils deviennent,  elle détenait,  tu 
vins, elle reviendra).
Venir  et  ses  dérivés  se  construisent  avec l’auxiliaire  être,  sauf  circonvenir, 
contrevenir, prévenir, subvenir : nous sommes convenues ≠ nous avons préve-
nu.
Le verbe  attenir, défectif, n’existe plus qu’à l’imparfait et sous la forme de 
participe présent : une chambre à laquelle attenait le bureau.



Cours n°9 – Tableau des verbes être et avoir ; conjugaisons irrégulières ou défectives II

INDICATIF

Présent

suis – es – est
sommes  - êtes - sont

ai – as – a
avons – avez - ont

SUBJONCTIF

Présent 

sois – sois – soit
soyons – soyez - soient

aie – aies - ait
ayons – ayez - aient

INDICATIF

Passé composé 

ai été – as été – a été
avons été – avez été – ont été

ai eu – as eu – a eu
avons eu – avez eu – ont eu

SUBJONCTIF

Passé 

aie été – aies été – ait été
ayons été – ayez été – aient 
été

aie eu – aies eu – ait eu
ayons eu – ayez eu – aient 
eu

INDICATIF

Imparfait

étais – étais – était
étions – étiez - étaient

avais – avais – avait
avions – aviez - avaient

SUBJONCTIF

Imparfait 

fusse – fusses – fût
fussions – fussiez - fussent

eusse – eusses – eût 
eussions – eussiez - eussent

INDICATIF

Plus-que-parfait 

avais été – avais été – avait été
avions été – aviez été – avaient 
été

avais eu – avais eu – avait eu
avions eu – aviez eu – avaient eu

SUBJONCTIF

Plus-que-parfait 

eusse été – eusses été – eût 
été
eussions été – eussiez été – 
eussent été

eusse eu – eusses eu – eût 
eu
eussions eu – eussiez eu – 
eussent eu

INDICATIF

Passé simple  

fus – fus – fut 
fûmes – fûtes - furent

eus – eus – eut 
eûmes – eûtes - eurent

CONDITIONNEL

Présent 

serais – serais – serait
serions – seriez - seraient

aurais – aurais – aurait
aurions – auriez - auraient

INDICATIF

Passé antérieur

eus été – eus été – eut été
eûmes été – eûtes été – eurent 
été

eus eu – eus eu – eut eu
eûmes eu – eûtes eu – eurent eu

CONDITIONNEL

Passé 

aurais été – aurais été – au-
rait été
aurions été – auriez été – au-
raient été

aurais eu – aurais eu – au-
rait eu
aurions eu – auriez eu – au-
raient eu

INDICATIF

Futur simple  

serai – seras – sera
serons – serez - seront

aurai – auras – aura
aurons – aurez - auront

IMPÉRATIF

Présent 

sois
soyons - soyez

aie
ayons - ayez

INDICATIF

Futur antérieur

aurai été – auras été – aura été
aurons été – aurez été – auront 
été

aurai  été – auras été – aura été
aurons été – aurez été – auront 
été

IMPÉRATIF  

Passé  

aie été

ayons été – ayez été

aie eu

ayons eu – ayez eu



Cours n°9 – Conjugaisons irrégulières ou défectives II 

GROUPE 3 (fin)

11. Le verbe   quérir   et ses dérivés  
Le radical se présente sous trois formes différentes : -quier-, -qui-, -quer- (ils 
acquièrent, tu acquiers, elle conquit, ils acquéraient, nous requerrons).
Sur la nature de l’accent sur le e, voir cours n°1 (III).
Sur l’orthographe du préfixe d’acquérir, voir cours n°3.

12. Le verbe   bouillir  
La forme courte du radical, bou-, n’apparaît qu’à l’indicatif présent 1, 2 et 3 et 
à l’impératif présent 2 : L’eau bout à cent degrés. Il faut bien que l’eau bouille 
à cent degrés.

13. Les verbes en -aillir (excepté   faillir  ), -vrir, -frir     ;   cueillir  
Une forme finale en -e apparaît à l’indicatif présent 1, 2 et 3 et à l’impératif  
présent 2 : Cueille le jour. Offres-en deux à ta mère. Je tressaille.
Le verbe saillir au sens de « s’accoupler avec » appartient au 2e groupe.
Radical de cueillir : dans les noms écueil, accueil, cercueil, orgueil, ainsi que 
dans le verbe cueillir et ses dérivés, le -u sert à prononcer le -c- et le -g-  [k] et 
[g]. Sa présence après ces consonnes autorise à ne pas l’employer avant -ill- 
pour noter le son [F].

14. Le verbe   faillir / falloir  
Ces deux verbes sont issus du même verbe latin fallere (tromper, échapper à, 
d’où manquer).
Faillir est généralement employé à l’infinitif  présent (faillir), au passé simple 
(elle faillit) et aux temps composés (tu as failli venir).
Falloir est un verbe impersonnel (il faut, il eût fallu, il fallait, etc.).
À noter les tournures intermédiaires, elles aussi impersonnelles : il s’en faut (= 
loin de là),  il s’en faut de peu /  beaucoup que + subjonctif (Il s’en faut de 

beaucoup que ces deux hommes soient égaux),  peu s’en faut (= presque), tant 
s’en faut (= au contraire)  que + subjonctif (Peu s’en fallait que je  [ne] quit-
tasse la place).

15. Les verbes défectifs   ouïr   et   gésir  
Du latin  audire,  verbe  ouïr n’est  employé qu’à  l’infinitif  présent ;  sous  sa 
forme participiale dans ouï-dire et au passé composé dans une construction si-
milaire (As-tu ouï dire que l’équipe serait prête ?) ; dans l’impératif oyez.
Issu du latin jacere (être étendu), le verbe gésir ne se conjugue qu’à l’indicatif 
présent (elle gît / elle git ; voir cours n°1), à l’indicatif imparfait (je gisais), à 
l’infinitif présent (gésir) et au participe présent (gisant).

16. Le verbe   voir   et ses dérivés  
Les formes de futur simple et de conditionnel présent doublent le r à la fin du 
radical : tu verras, nous verrions (radical latin à consonne finale vid-).
Pourvoir et prévoir ne se conjuguent pas comme les autres dérivés de voir au 
futur simple et au conditionnel présent : je prévoirai, tu pourvoiras.
Au passé simple (par conséquent aussi au subjonctif imparfait), le radical de 
pourvoir est en -u, et non en -i : tu pourvus, que nous pourvussions.

17. Le verbe   savoir  
Ce verbe présente le radical sach- à l’impératif présent (sachons) et au sub-
jonctif présent (Il faut que vous sachiez). 
Devant les suffixes à consonne initiale de futur simple et de conditionnel, le 
radical sav- évolue en sau- (tu sauras, ils sauraient).

18. Le verbe   pouvoir  
L’indicatif présent 1 et 2 est en -x (je peux), mais la forme puis est possible 
dans un langage soutenu (Je puis l’assurer) et obligatoire dans la phrase inter-
rogative (Puis-je venir ?). 
Les formes de futur simple et de conditionnel présent doublent le r à la fin du 
radical : tu pourras, nous pourrions (radical latin à consonne finale pot-).



19. Les verbes   valoir   et   prévaloir  
Ils se distinguent au subjonctif présent : je vaux, je prévaux ≠ que je vaille, que 
je prévale.
Ils sont peu usités au mode impératif.

20. Le verbe   vouloir  
À l’impératif, il existe, à côté de veux, voulons, voulez, une série construite à 
partir du subjonctif et réservée au langage soigné : veuille, veuillons, veuillez.
À l’indicatif présent et au subjonctif présent 1, 2 et 3, le radical est en -eu- : tu 
veux, elle veuille. Aux autres formes, il est en -ou-.
Comme dans valoir et prévaloir, un d apparaît en fin de radical et précède le 
suffixe de futur ou de conditionnel présent : je voudrais.

21. Les verbes   mouvoir   et   émouvoir  
Comme dans vouloir, à l’indicatif présent et au subjonctif présent 1, 2 et 3, le 
radical est en -eu- : tu meus, qu’elle émeuve. Aux autres formes, il est en -ou-.
Ces deux verbes se conjuguent de la même manière, à la différence près que le 
participe passé de  mouvoir porte au masculin singulier l’accent circonflexe 
(mû ; voir cependant cours n°1, V et VIII) contrairement à celui d’émouvoir 
(ému, émue).

22.   Seoir   et les verbes en -seoir  
Ces verbes sont issus du latin sedere.
Seoir et son antonyme messeoir sont peu utilisés ; on les trouve dans les ex-
pressions impersonnelles figées ou aux pers. 3 et 6 (cela sied, elles siéront). 
Leurs formes participiales sont séant (adjectif verbal seyant) et sis.
Le verbe (r)asseoir (orthographe réformée : (r)assoir) suit deux conjugaisons :
-l’une, relevant du langage soigné et présentant un radical en -ied / ié- / ey- /  
i- :  j’assieds,  j’assiérais,  elle asseye,  nous assîmes.  Les formes participiales 
sont asseyant et assis ;
-l’autre présentant un radical en -oi / -oy / -i : tu assois, nous assoyions, elles 
assirent. Les formes participiales sont assoyant et assis.

La réforme de 1990 autorise à conjuguer  surs(e)oir (suspendre) selon cette 
dernière série du verbe  ass(e)oir. Les formes participiales sont  sursoyant et 
sursis.

23.   Choir, échoir  ,   déchoir  
Le verbe choir est défectif : on le conjugue surtout à l’indicatif présent 1, 2 et 
3 (il choit), aux temps composés de tous les modes (nous avions chu, avoir 
chu, ayant chu, que tu aies chu), au subjonctif imparfait 3 (elle chût) et à l’in-
finitif présent (choir).
Au futur simple et au conditionnel présent, le radical se présente sous deux 
formes possibles : elle choira / elle cherra, elle choirait / elle cherrait.
Le dérivé échoir n’est conjugué qu’aux pers. 3 et 6, mais sa conjugaison, cal-
quée sur  celle  de  choir,  s’étend aux temps simples :  il  échoit /  échet,  elle 
échoyait, qu’elles échussent.
Il  n’existe pas de forme d’impératif  d’échoir ;  les formes participiales sont 
échéant et échu.
Déchoir présente l’indicatif présent 3 il déchet en face de il déchoit, mais est 
défectif à l’indicatif imparfait, au mode impératif et au participe présent (mal-
gré l’existence du nom déchéance).
On retrouve la même alternance radicale du futur simple et du conditionnel 
présent que dans la conjugaison de choir : je déchoirais / je décherrais.
Aux temps composés, les formes de participes passés  chu(e),  échu(e) et  dé-
chu(e) mettent l’accent sur le résultat de l’action quand l’auxiliaire employé 
est être : Votre session est échue. Ce président sera déchu.

24. Le verbe   faire   et ses dérivés  
Ils  se  distinguent  par  l’indicatif  présent  4,  5  et  6  (nous  faisons,  prononcé 
[fezI] ; vous faites,  et non * vous faisez ; elles font) et les six formes d’indi-
catif imparfait  (radical fais- prononcé [fez]).
Le radical du futur simple et du conditionnel présent est fe- et se conforme à 
sa prononciation : elle referait, tu satisferas.
Les verbes formés à partir de faire suivent la conjugaison de ce verbe : qu’ils 



défassent.
Quelques-uns de ces verbes sont défectifs : forfaire, méfaire, parfaire, surfaire.

25.   Traire   et les verbes en -traire  
Ces verbes n’ont pas de passé simple, donc pas de subjonctif imparfait.
Les formes participiales de traire et ses dérivés sont trayant et trait :  sous-
traite, extrayant.

26.   Plaire   et   taire  
Ces deux verbes présentent les mêmes constructions (je plairai, je tairai ; que 
je plaise, que je taise), excepté le circonflexe sur le i dans il plaît. Voir cepen-
dant cours n°1, VIII.

27.   Boire  
Le radical boi- affecte les formes d’infinitif présent (boire), d’indicatif et de 
subjonctif présent 1, 2, 3 et 6 (elle boit ;  qu’ils boivent) ; de futur simple (il 
boira) ; de conditionnel présent (tu boirais) ; d’impératif présent 2 (bois !).

28. Les verbes en -uire
Leur forme de passé simple se construit à partir d’un radical terminé par un s : 
je conduisis, nous détruisîmes, tu luisis, elles produisirent, tu séduisis, il cuisit.

29.   Dire   et ses dérivés  
Comme faire, dire et redire se distinguent par une forme d’indicatif et d’impé-
ratif présent 5 en -tes (vous redites ; dites !).
Ce n’est pas le cas des autres dérivés : vous médisez ; vous interdisez.
Dire  se différencie de faire  par sa forme d’indicatif présent 6 (elles disent ≠ 
elles font) et de subjonctif présent (pas de changement de radical : que nous di-
sions).
Maudire n’est rattaché au 3e groupe qu’en raison de son infinitif en -ire et de 
sa forme de participe passé (maudit,  maudite) ; pour le reste, il se conjugue 
comme un verbe du 2e groupe (vous maudissiez).

30.   Écrire  ,   décrire  ,   ré  (  é  )  crire   et les verbes en -scrire  
Le b qui fermait le radical latin de scribere se retrouve aux temps simples sous 
la forme d’un v, à l’exception de l’indicatif présent 1, 2 et 3 (il transcrit) ; du 
futur simple (tu écriras) ; du conditionnel présent (elles décriraient) ; de l’im-
pératif présent 2 (inscris !).

31. Les verbes en [  Bdr  ]  
L’indicatif présent 1, 2 et 3 est en -ds, -ds, -d.
Le d de la finale -dre faisait partie du radical du verbe latin originel (reddere : 
rendre) ;  pour  rendre,  ce  d se  maintient  dans toutes les  formes conjuguées 
(elles rendent ≠ elles comprennent).
De même prendre et ses dérivés présentent un passé simple et un participe pas-
sé en -i. De même on trouve un indicatif présent 4, 5 et 6 (nous prenons) ; un 
indicatif imparfait (tu prenais) ; un impératif présent 4 et 5 (prenez) sans d.
Le verbe (r)épandre se conjugue comme rendre.

32.     Les verbes en [  Cdr  ]  
Ces verbes ne conservent le d qu’à l’infinitif présent (geindre), au futur simple 
(tu peindras) et au conditionnel présent (vous feindriez). Il ne faut donc pas 
confondre ces verbes, qui ne proviennent pas de verbes latins à radical en -d, 
avec les précédents.
L’indicatif présent 1, 2 et 3 est en -s, -s, -t.
Un radical sans -gn est présent dans les formes d’infinitif présent (éteindre), 
d’indicatif et de subjonctif présent 1, 2, 3 (il geint) ; de futur simple (je pein-
drai) ;  de  conditionnel  présent  (elles  éteindraient) ;  d’impératif  présent  2 
(n’enfreins pas !).
Les verbes en -aindre (contraindre,  craindre,  plaindre) se conjuguent sur ce 
modèle : nous peignons, nous craignons.
Les verbes en -oindre (joindre  et ses dérivés, oindre,  poindre) se conjuguent 
sur ce modèle :  que nous peignions, que nous joignions.



33. Les verbes   coudre   et   moudre  , et leurs dérivés  
Ces verbes ne conservent le d qu’à l’infinitif présent (coudre, moudre) ; à l’in-
dicatif présent 1, 2 et 3 (tu couds) ; au futur simple (il moudra) ; au condition-
nel présent (elles moudraient). 
Aux autres temps, on utilise les radicaux cous- et moul- (je cousis, tu moulais).

34. Les verbes en -soudre
Ces verbes ne conservent le d  qu’à l’infinitif  présent (dissoudre) ;  au futur 
simple (il résoudra) ; au conditionnel présent (elles absoudraient). 
À l’indicatif présent 1, 2 et 3, le radical est dépourvu de d :  je résous, tu ré-
sous, elle résout.
Les autres formes s’appuient sur le radical résol- (devant u : je résolus ; réso-
lue ; que je résolusse) ou résolv- (que tu résolves ; absolvant).
Le participe passé diffère d’un verbe à l’autre : résolu / résolue ; absous ou ab-
sout / absoute ; dissous ou dissout / dissoute. 

35. Le verbes   rompre   et ses dérivés  
L’indicatif présent 1, 2 et 3 est en -s, -s, -t.
Le p de la finale -pre faisait partie du radical du verbe latin originel (rumpere : 
rompre) ; pour  rompre, ce  p se maintient dans toutes les formes conjuguées 
(elles corrompent, tu interrompis, que je rompe, interrompant).
Pour la double consonne, voir cours n°3, II.

36. Les verbes   battre   et   mettre     et leurs dérivés  
Le t du radical se maintient à toutes les personnes : je débats, il battrait, bat-
tons, avoir combattu.
En revanche le verbe mettre perd cet élément issu du radical latin de mittere : 
au passé simple (nous mîmes, d’où le subjonctif imparfait que nous missions) 
et au participe passé (mise).

37.   Vaincre  
Le c de vincere, bien qu’il ne soit pas prononcé, est toujours graphié dans les 

formes  d’indicatif  présent  1,  2  et  3 et  à  l’impératif  présent  2 :  je  vaincs, 
vaincs !
Noter la  forme de participe présent  en -qu :  vainquant,  convainquant  (voir 
cours n°4, I).

38. Les verbes en -aître et -oître
La voyelle i du radical porte l’accent circonflexe quand elle précède un t (elle 
reconnaît,  je connaîtrai,  nous naîtrions,  repaître) ; voir cependant cours n°1, 
VIII.
Le verbe naître présente un radical de passé simple en naqu- : il naquit.
Le verbe paître est défectif, contrairement à repaître : je repus ≠ *je pus.
Pour croître, la voyelle i du radical porte l’accent circonflexe quand elle pré-
cède un t et dans les formes homonymes de croire :  je croîs,  que je crûsse, 
avoir crû. La distinction n’est pas faite pour accroître.
Le circonflexe n’apparaît que sur la forme masculine du participe passé du 
verbe croître et recroître (crû, recrû ≠ accru, décru).

39. Le verbe   clore   et ses dérivés en -clure  
Clore et ses dérivés (d’emploi rare) présentent une conjugaison défective ; pas 
de passé simple, d’indicatif imparfait, ni d’indicatif présent 4 et 5. 
Le radical clos- permet d’expliquer l’accent circonflexe à l’indicatif présent 3 
(je clos, elle clôt, ils closent, close, closant).
Les dérivés en -clure ne présentent pas ce  s (ils concluent,  conclu, nous ex-
clûmes, conclue,  concluant), excepté le participe passé d’inclure (inclus,  in-
cluse).

40.   Suivre   et   vivre  
Les radicaux suiv- et viv- ne sont pas employés à l’indicatif présent 1, 2 et 3 
(elle suit ; je vis).
Noter le changement de radical affectant les formes de passé simple et de par-
ticipe passé (nous vivrons, nous vécûmes, vivant, vécue).


